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Reseña  
Como parte de la elaboración de la Estrategia de transición para promover el uso de 

tecnologías y combustibles más limpios, la Comisión Nacional para el Uso Eficiente de 

la Energía, en coordinación con la Secretaría de Energía y el Centro Mario Molina, llevó 

a cabo un Foro Consultivo los días 2 y 3 de octubre de 2014 en la Ciudad de México. 

Este Foro estuvo integrado por nueve mesas de análisis, cinco de ellas dedicadas al uso 

de energías limpias y las cuatro restantes al uso eficiente de la energía. 

En las mesas de análisis, cada tema se formuló bajo seis ejes rectores: 

1. Tecnologías clave. 

2. Regulaciones y política pública. 

3. Instituciones. 

4. Capacidades técnicas. 

5. Mercados y financiamiento. 

6. Investigación y desarrollo. 

 

A continuación se puntualizarán las opiniones vertidas por los participantes en el tema 

de Ahorro de Energía en la Industria, el cual se analizó el día 3 de octubre de 2014. 

Ahorro de Energía en la Industria 

La mesa de análisis contó con la participación de cuatro expertos en el sector que 

abordaron los ejes rectores desde diferentes perspectivas:  

• Mtro. Alejandro Lorea, USAID-Tetratech. 

• Ing. Leopoldo Rodríguez, Servicios Industriales Peñoles, S.A. de C.V. 

• Ing. Raúl Ortega, AMESCO. 

• Ing. Jorge Mañón, PEMEX. 

 

La mesa fue moderada por el Ing. Juan Ignacio Navarrete Barbosa, Director General 

Adjunto de Políticas y Programas de la CONUEE. 

 

Tecnologías clave 
El comienzo de la discusión se dio con el tema de las tecnologías clave del sector, 

abarcando también los factores principales para su desarrollo. Al respecto, el Mtro. 

Alejandro Lorea, comentó que en México hay una gran oportunidad para incrementar 

la eficiencia de los procesos industriales. 

 

Destacó dos aspectos de la tecnología en ahorro de energía, por un lado, el aspecto 

duro de equipos y procesos que han tenido un gran avance, de los cuales hay una oferta 

importante, porque son cada vez más eficientes. Por otro lado, la tecnología blanda o 
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suave, particularmente en la implantación de Sistemas de Gestión de la Energía. Indicó 

que este último tiene mucho campo de oportunidad en la industria. 

 

En ese sentido, propuso vincular la gestión energética con la política pública, para que 

la administración de la energía signifique un desarrollo. Agregó que la gestión de la 

administración de la energía puede tener aspectos tan importantes como los procesos 

dentro de un mismo sector, o inclusos desde la competitividad de país a país. 

 

Al respecto, el Ing. Leopoldo Rodríguez dijo que la tecnología permitirá avanzar hacia la 

eficiencia energética efectiva. Para ello, lo primero es medir y cuantificar para mejorar 

las prácticas, a lo que asoció los sistemas de gestión, e indicó que la aplicación de 

tecnologías ayudará a hacer las mejores prácticas en el largo plazo. 

 

Mencionó dos grandes bloques de empresas que han avanzado en la reducción de 

consumo de energía, por un lado, las empresas que cambian su iluminación, aire 

acondicionado, principalmente y por otro, las que lo hacen desde sus procesos 

productivos, las empresas cuando llegan a ese punto, dijo “ya son expertas en 

encontrar nuevas tecnologías”.  

 

Indicó que en la transformación de un proceso completo implica una cuestión integral 

y sistémica, la cual deberá ayudarse de las empresas ESCOS (Empresas de Servicios 

Energéticos). En cuanto a la tecnología, destacó el uso de redes inteligentes y 

tecnologías de generación distribuida principalmente, las cuales permiten generar 

energía propia para tener un ahorro económico asociado a una mayor eficiencia 

energética. 

 

A continuación, el Ing. Raúl Ortega, mencionó que las tecnologías clave para el ahorro 

de energía son dinámicas y específicas del momento. Explicó que varios factores tienen 

incidencia en ellas, como el tipo de tarifas eléctricas, el costo de los combustibles y el 

tipo de cliente que va a consumir la energía. 

 

Comentó que la realización de una inversión o un cambio de equipo para ahorrar 

energía, será para dar solución a un problema técnico, pero teniendo implícito un 

sentido económico. Además, dijo que los factores de desarrollo están dictados por el 

mercado y que en un país como el nuestro, en donde el costo de la mano de obra sigue 

siendo bajo, la tecnología empieza a competir con la mano de obra. Agregó que esta 

situación influye en el desarrollo de tecnologías de ahorro de energía y en el incremento 

de la competitividad. 

 

En tanto, el Ing. Jorge Mañón mencionó que en PEMEX el tema de la tecnología lo han 

visto desde varios puntos de vista, particularmente a través de los proyectos para 

mejorar la eficiencia energética. La más relévate fue la cogeneración, dados los altos 
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consumos de vapor que hay en sus centros de trabajo. Agregó que la optimización de 

sus procesos en el consumo de vapor, fue resultado de los beneficios regulatorios 

proporcionados por CRE (Comisión Reguladora de Energía). 

 

Con respecto a la existencia de algún desarrollo sistémico para el ahorro de energía en 

la industria, que pueda ser resultado de trabajos realizados en México, el Mtro. 

Alejandro Lorea, comentó que el desarrollo sistémico está en función del entorno. 

Destacó el desarrollo en la electricidad, dijo que en ese tema hay una gran experiencia 

pero contrasta con los temas ligados a la energía térmica. 

Mencionó que los incentivos promueven el desarrollo sistémico, y logran empujar una 

competitividad del país. Además, explicó dos situaciones, por un lado la parte eléctrica 

como resultado de una política, y por el otro, el desarrollo sistémico al interior de las 

empresas que permiten una gestión de la energía. 

Señaló que un desarrollo sistémico tendrá que responder rápidamente a cambios en el 

entorno. En ese sentido, explicó que algunas veces las inversiones productivas no van 

con los criterios de rentabilidad dentro de las empresas. 

Por su parte, el Ing. Leopoldo Rodríguez dijo que un cambio sistémico fundamental se 

deberá dar en las tecnologías. Comentó que el verdadero valor agregado en la industria 

es la innovación de un producto que responda un mercado muy específico. Señaló que 

muchas tecnologías tienen ya un grado de avance importante, pero desarrollar nuevas 

tecnologías abre oportunidades para convertirnos en proveedores muy eficientes y 

aportarán a la cadena de valor. 

 

Indicó que para desarrollar se requiere un objetivo como país y otorgar una serie de 

incentivos. Mencionó que la inexistencia de una meta hará que no se incentive a los 

fabricantes, y que a su vez no se comprometan a desarrollar ahorros de energía. 

Agregó, que los desarrolladores mexicanos deberán de pensar en las tecnologías 

actuales y en las que vienen hacia adelante. 

  

En tanto, el Ing. Raúl Ortega mencionó que México es muy bueno para seguir el sentido 

del desarrollo de tecnologías. Señaló que en México falta una visión para innovar, y para 

hacerlo se requiere inversiones no sólo en centros de innovación, sino desde el sistema 

de educación. Dijo que hay que invertir en las universidades para que sean más 

competitivas, generen conocimiento y fomenten el desarrollo de nuevas tecnologías. 

 

Finalmente, el Ing. Jorge Mañón comentó el rumbo que están tomando los energéticos 

en el mundo, y enfatizó el del Shale gas. Por otro lado, destacó la autogeneración como 

un elemento sistémico. 
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Regulaciones y política pública 
En este eje se discutieron los elementos individuales que requieren regulaciones 

técnicas, y la existencia de alguno particularmente crítico para su funcionamiento. En 

este sentido, el Mtro. Alejandro Lorea mencionó que la regulación no debería de darse 

de forma obligatoria, pero sí como una interacción en la cadena de valor para competir 

con otras empresas. Dijo que de darse esa situación, el ahorro está implícito en la 

competitividad así como en la productividad. Explicó que las cadenas que requieren 

atención para incrementar la productividad deberán incrementar su competitividad 

interna y hacia a fuera. 

En este sentido, el Ing. Leopoldo Rodríguez coincidió con el Mtro. Alejandro Lorea, en 

no imponer normas de la noche a la mañana, pero comentó que habría que hacerlo en 

un plazo de tiempo que permita identificar mejoras tecnológicas de procesos en 

general, y quienes desearan seguir en la industria tendrían que cumplir con dichos 

requerimientos. 

 

Mencionó que algunas regulaciones se darán de forma natural con las reformas 

energéticas, y los que aspiren a mejores costos van a tener que asumir una serie de 

riesgos y usar la energía de una forma eficiente. En ese sentido, señaló que la CONUEE 

(Comisión Nacional para el Uso Eficiente de la Energía) tendrá que encontrar nuevas 

normas, que en consideración a cuestiones presupuestales proporcionen un incentivo 

real. 

Por su parte, el Ing. Raúl Ortega explicó que el interés que existe para ahorrar energía 

tiene que ver con la conservación de los recursos, y también con el tema económico. En 

ese sentido, dijo que es muy importante que se generen regulaciones y mecanismos 

mediante los cuales se incentive la eficiencia energética. Comentó que la regulación 

puede generar que la industria produzca de forma más eficiente, a lo que propuso fijar 

estándares  para que la industria tenga un menor consumo de energía. 

 

En tanto, el Ing. Jorge Mañón dijo que con la reforma, en el caso del sector eléctrico, 

eólico, biomasa, cogeneración, e interconexión con CFE, las empresas tendrán que 

generar al menor costo y consideró que bajo esa circunstancia se incentivará a otros 

actores que están en el mercado eléctrico. 

 

Respecto a la importancia de políticas públicas, más allá de las asociadas a la 

tecnología, el Mtro. Alejandro Lorea propuso combinar la política pública de la SENER 

(Secretaría de Energía), con la de la SE (Secretaría de Economía) y con la SEMARNAT 

(Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales) por ejemplo, para que conecten 

a su vez con las políticas del Gobierno Federal. 
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Por su parte, el Ing. Leopoldo Rodríguez propuso partir de las políticas más relevantes 

y de sus aplicaciones a nivel industrial, comercial o residencial. Indicó que a nivel 

residencial hay elementos de éxito que robustecer. También expuso la necesidad de 

otorgar garantías a las empresas para manejar riesgos, así como la creación de 

esquemas más creativos en la compra de equipos. 

Al respecto, el Ing. Raúl Ortega dijo que el diseño de las políticas públicas debe tener un 

sustento racional, de lo contrario no promueven lo que buscan. Finalmente el Ing. Jorge 

Mañón, argumentó que además de las tecnologías hay que apostarle a la educación, 

dijo que desde la educación básica se debería de inculcar el ahorro de energía. También 

inculcarle a la sociedad el uso racional de la energía. 

 

Instituciones 
A continuación, se comentaron los requerimientos de las instituciones y los órganos 

reguladores, así como la necesidad de tener instituciones encargadas al ahorro de 

energía en la industria a un nivel sub-nacional. En este sentido, el Mtro. Alejandro Lorea 

comentó que ya hay suficientes órganos reguladores, lo que falta es potencializar su 

alcance y dijo que con la variedad de situaciones a nivel nacional cree que es 

conveniente pensar en instituciones a nivel sub-nacional, estatal y municipal. 

Por su parte, el Ing. Leopoldo Rodríguez, coincidió con la idea de tener atribuciones más 

sólidas en las instituciones para exigir cumplimiento. Mencionó que la existencia de 

instituciones a nivel sub-nacional, específicamente en municipios, es innecesario. 

No obstante, dijo que tener instituciones a nivel estatal agregaría valor. Finamente 

comentó que las políticas tienen que incentivar, fijar metas y detonar la cadena de 

valor, lo que implica una coordinación. 

En tanto, el Ing. Raúl Ortega comentó que las instituciones son las necesarias y propuso 

convertirlas en organismos autónomos, con capacidad de gestión y regulación para 

lograr que se apliquen las normas de eficiencia energética, criterios para ahorro de 

energía y criterios para dejar de contaminar. 

 

Finalmente, el Ing. Jorge Mañón coincidió con el Mtro. Alejandro Lorea en que ya existen 

las instituciones suficientes, sin embargo resaltó la importancia de tener órganos sub-

nacionales para temas muy específicos, y lo ejemplificó con el tema de biomasa y 

algunas cuestiones de alumbrados municipales. 

 

Capacidades técnicas 
En este eje los panelistas expusieron sobre los tipos de formación y capacitación para 

el ahorro de energía en la industria, así como el desarrollo de nuevos cuadros técnicos 

y a quien le corresponde hacerlo. 
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Al respecto, el Mtro. Alejandro Lorea mencionó en el entendimiento de los proyectos 

de energía, la parte técnica no es lo más importante. Sugirió la capacitación, no solo 

para formar nuevos cuadro técnicos, sino para dotar de conocimientos a quienes están 

hoy en día en la línea de servicios de energía o dentro de una empresa logrando ahorro 

de energía. Agregó que la formación de estos cuadros técnicos, le corresponde a las 

universidades, algunas asociaciones empresariales y al interior de ciertos sectores. 

Por su parte, el Ing. Leopoldo Rodríguez destacó la importancia de carreras 

tradicionales como la ingeniería mecánica, química, eléctrica, industrial, mecatrónica. 

Dijo que la especialización en energías renovables y eficiencia energética por ejemplo, 

es posterior a la ingeniería. Además, resaltó la necesidad de técnicos e ingenieros de 

alta especialidad. 

 

Comentó que para el desarrollo de las ESCOS, el personal técnico deberá entender 

aspectos legales, ambientales, financieros y de riesgos, para tener contratos robustos 

y una estructura comercial. Señaló que los órganos de gobierno, las asociaciones, 

universidades e institutos técnicos son quienes deben formar dichos cuadros. 

 

En tanto, el Ing. Raúl Ortega dijo que el tema de la eficiencia energética tiene varias 

aristas, por ejemplo las cuestiones legales y financieras. Mencionó que financieramente 

hay mucho desconocimiento, por lo que sugirió especializar desde la banca de 

desarrollo hasta las universidades. 

 

Finalmente, el Ing. Jorge Mañón comentó que las ingenierías tradicionales son 

elementales, así como el entendimiento de lo administrativo, financiero y regulatorio. 

Mencionó que desde su perspectiva, faltan profesionistas con preparación en 

ingenierías. 

 

Mercados y Financiamiento  
Posteriormente se discutió sobre los mercados y financiamiento, especialmente los 

factores clave para que los productos y servicios asociados se generalicen en el 

mercado y los mecanismos financieros para su desarrollo. 

En este sentido, el Mtro. Alejandro Lorea comentó que la oferta de un financiamiento 

es muy importante, más cuando es atractivo y conformado por fondos de inversión 

específicos para apoyar proyectos de eficacia energética. Al respecto, mencionó la 

importancia de impulsar esquemas de ESCOS, y el acceso al financiamiento de 

pequeñas y medianas empresas. 

 

En tanto el Ing. Leopoldo Rodríguez, señaló que la forma de gestionar contratos 

involucra a abogados, así como negociaciones con la banca de desarrollo, banca 
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nacional y organismos multilaterales, donde hay que negociar con expertos. Agregó 

que para llevar dichas negociaciones se necesitan capacidades que se deberán de 

desarrollar. Finalmente, comentó sobre la importancia de las garantías en los contratos. 

Por su parte, el ing. Raúl Ortega comentó que en el mercado hay muy poca experiencia 

sobre las ESCOS y el ahorro de energía se percibe con mayor riesgo, pero mientras se 

incremente su participación, su riesgo se va a ver mitigado. Destacó bajo su 

perspectiva, que los mecanismos no son sólo financieros, porque los mercados tienen 

liquidez, dijo que falta una percepción de quien asume el riesgo. 

 

Puntualizó que a las ESCOS les toca diseñar y determinar los mecanismos tecnológicos 

para determinar el ahorro de energía. A la entidad financiera le corresponde poner el 

capital para poder implementar el proyecto. Para que se de dicha situación, mencionó 

que tiene que haber algún mecanismo que sea interlocutor entre esas dos entidades, 

para mitigar el riesgo y generar una mejor comunicación. 

 

Finalmente, el Ing. Jorge Mañón expresó la importancia de una buena comunicación por 

parte de quien hace el proyecto y el financiero, para que se acote el riesgo. 

 

Investigación y Desarrollo  
Finalmente, este último eje trató la investigación y desarrollo, y la importancia de tener 

capacidad local de investigación. Al respecto, el Mtro. Alejandro Lorea comentó que la 

academia y la industria no están en sincronía. Por lo que los centros de investigación en 

las universidades deberían de buscar soluciones a problemas específicos dentro de la 

industria. 

Agregó que las tecnologías en el sector son dinámicas y un monitor de lo que está 

sucediendo es importante, así como fomentar la investigación de eficiencia energética 

hacia el interior de las empresas para la búsqueda de soluciones. 

Por su parte, el Ing. Leopoldo Rodríguez dijo que el gran valor de desarrollar tecnología 

es para crear valor al mercado. Comentó que los tecnólogos ven industrias que se 

pueden desarrollar para robustecer el mercado, como la aeroespacial, automotriz, 

química, de sistemas y eléctrica. Puntualizó que tener una certidumbre a través de una 

política de eficiencia energética para detonar el mercado va a ser atractivo para toda 

la cadena de valor. 

 

En tanto, el Ing. Raúl Ortega mencionó que en el aspecto educativo, hay una gran 

oportunidad para que el país se posicione como desarrollador de tecnologías. Por el lado 

industrial, dijo que conforme se vayan estableciendo esas nuevas industrias que están 

teniendo un impacto en el tema de ahorro de energía, se esperaría que se empiece a 
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generar conocimiento, y eso eventualmente pueda traducirse en investigación y 

desarrollo. 

 

Finalmente el Ing. Jorge Mañón, señaló que existe una desvinculación entre la academia 

y la industria en muchos aspectos. Dijo que hace falta una investigación específica para 

tener patentes e incrementar la competitividad. 

 

Opinión del público  
Algunos comentarios del público fueron los siguientes: 

• Darle más importancia a la gestión energética considerando: la política de la 

empresa, desarrollo sustentable, las finanzas y la innovación. 

• Existe investigación pero falta una política pública que la vincule. 

• Falta apoyo a la innovación tecnológica. 

• Dar mayor difusión a los usuarios sobre la eficiencia energética. 

• Existe un potencial en el uso eficiente de la energía. 

• El tema de eficiencia energética es de envergadura federal. 

• Se necesita financiamiento federal para la instalación de tecnología. 

 


